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INCENDIO CONSUME ANTIGUA SEDE 
SOCIAL EN VILLA LOS NARANJOS 02

LABORES SE EXTENDERÁN HASTA EL AÑO NUEVO

UN TOTAL DE 16 DETENIDOS 
DEjA PLAN NAVIDAD SEGURA

Entre el 15 y 24 de diciembre, Carabineros potenció sus fiscalizaciones en las zonas centrales 
de la ciudad de Ovalle, lo que permitió aprehender a 15 personas con orden de detención 
vigente y a una por desacato. Asimismo, las autoridades policiales cursaron 15 infracciones al 
comercio ambulante. 03
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Incendio consume antigua sede social 
en Villa Los Naranjos

LA LABOR DE BOMBEROS IMPIDIÓ LA PROPAGACIÓN 

En la madrugada de este 
lunes un siniestro afectó un 
inmueble que antiguamente 
era utilizado por un centro de 
madres, pero que desde hace 
ya un tiempo era ocupado por 
gente en situación de calle. 
Desde la junta de vecinos del 
sector lamentan lo ocurrido, 
y hacen un llamado a las 
autoridades para rescatar 
este espacio. 

Las sirenas de bomberos interrumpie-
ron lo que era una tranquila madrugada 
de Navidad en Ovalle, y es que a eso 
de las 04:30 hrs de este lunes 25 
de diciembre se reportó un incendio 
estructural en Villa Los Naranjos. 

Los voluntarios de bomberos se 
trasladaron hasta la intersección de 
calle Los Álamos con Los Guindos, 
en donde un inmueble de madera 
era atacado por las llamas de fuego, 
las cuales rápidamente consumieron 
la estructura, al ser esta de material 
ligero. 

Así lo confirmó el comandante 
de Bomberos de Ovalle, Segundo 
Ossandón, “se trató de un incendio 
estructural de una sede social en el 
sector de Villa Los Naranjos parte baja. 
Al llegar al lugar la sede ya estaba 
totalmente consumida, porque era 
de material ligero. Se logró hacer la 
extinción total del siniestro, solo hubo 
daños materiales. Habían viviendas 
cercanas, pero por suerte el fuego no 
se propagó”, apuntó. 

DAÑO A LA COMUNIDAD
La presidenta de la Junta de Vecinos 

de Villa Los Naranjos, Janina Gutiérrez, 
confirmó que este lugar antiguamente 
era ocupado por un centro de madres 
del sector, pero que en el último tiempo 
había sido utilizado por personas en 
situación de calle. 

“Esta sede de madera antes era 
ocupada por un centro de madres. 

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle

En la madrugada de este lunes se registró un incendio estructural en Villa Los Naranjos. 

EL OVALLINO

La labor de Bomberos permitió que el fuego no se propagara a las viviendas del sector. 

EL OVALLINO

Nuestra población está debajo de 
un cerro, y por eso hasta este lugar 
llega mucha gente a armar carpas, 
llega mucho indigente a dormir, pero 
también a fumar y tomar. Según 
cuentan los vecinos, habían visto a 
un hombre que entraba a dormir a 
esta sede abandonada”, indicó. 

De este modo, la dirigenta vecinal 
lamenta lo sucedido con este incendio, 
ya que otras organizaciones sociales 
estaban en busca de recuperar este 
espacio para la comunidad, “un club 
de adulto mayor tenía un proyecto 
en este lugar, para que los abuelitos 
tuvieran sus reuniones ahí, ellos esta-

ban pidiendo este espacio, lo estaban 
solicitando con la municipalidad, pero 
ahora ocurrió este incendio”, indicó. 

En este contexto, Janina Gutiérrez 
hace un llamado a las autoridades para 
rescatar este espacio siniestrado, así 
como también a tomar medidas de 
seguridad en el sector.

“Pedimos a las autoridades que por 
favor no quede botado el proyecto, en 
Villa Los Naranjos tenemos mucho 
adulto mayor, y necesitan un espacio 
para reunirse y hacer sus actividades. 
También pedimos más vigilancia y 
más luminarias, hace falta mayor 
iluminación en la población”, concluyó. 

“AL LLEGAR AL LUGAR 
LA SEDE YA ESTABA 
TOTALMENTE CONSUMIDA, 
PORQUE ERA DE MATERIAL 
LIGERO. SE LOGRÓ HACER 
LA EXTINCIÓN TOTAL DEL 
SINIESTRO, SOLO HUBO 
DAÑOS MATERIALES”

SEGUNDO OSSANDÓN 
COMANDANTE DE BOMBEROS DE OVALLE 
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Un total de 16 detenidos en Ovalle 
en contexto del plan Navidad Segura

ESTAS LABORES SE EXTENDERÁN HASTA EL AÑO NUEVO 

Entre el 15 y 24 de diciembre, 
Carabineros potenció sus 
fiscalizaciones en las zonas 
centrales de la ciudad, 
lo que permitió detener 
a 15 personas con orden 
de detención vigente, y a 
una por desacato. Otras 
cifras a destacar en este 
mismo periodo son las 15 
infracciones cursadas al 
comercio ambulante. 

Como cada año, el centro de Ovalle 
estuvo colmado de personas que 
realizaban sus compras previas a la 
Navidad, ya sea en cuanto a la compra 
de alimentos o regalos para sus seres 
queridos. 

Para que dicho proceso se desarrollase 
de la forma más natural posible, es 
que Carabineros y autoridades habían 
lanzado el plan “Navidad Segura”, 
para fortalecer las fiscalizaciones 
al comercio ambulante, y otorgar 
mayor seguridad a los habitantes de 
la comuna. 

Dicho plan se desplegó principalmente 
en las calles céntricas de Ovalle, en 
paralelo a las funciones cotidianas 
que despliega Carabineros, y así fue 
explicado por el capitán Andrés Vergara, 
subcomisario de la Tercera Comisaría. 

“Con respecto al periodo navideño, 
Carabineros implementó un ope-
rativo especial para intensificar las 
fiscalizaciones en terreno, así como 
también fortalecer la presencia del 
plan cuadrante. Se implementaron 
varias patrullas, carabineros en bi-
cicleta, personal de infantería, para 
que estuvieran principalmente en los 
sectores de mayor conglomeración 
de personas”, declaró. 

De esta manera, las cifras apuntan 
a que entre el 15 y 24 de diciembre, 
Carabineros logró un total de 16 de-
tenidos, 15 por orden de detención 
vigente y uno por desacato. 

También se informan casi mil contro-
les vehiculares, más de 630 controles 
de identidad, 52 controles a locales 
comerciales, 28 controles a locales 
de alcoholes, casi 200 infracciones 

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle

Carabineros en bicicleta fueron parte de las estrategias implementadas en el centro de Ovalle. 

EL OVALLINO

de tránsito y 15 infracciones al co-
mercio ambulante. 

“Reiteramos que este plan se focalizó 
en los lugares de mayor conglomera-
ción de personas, lo que ayudó a una 
mayor visualización de los medios, el 
capital humano y el recurso logístico, 
para que las personas pudiesen andar 
con mayor seguridad, y esto de una 
u otra forma ayudó a disminuir las 
incivilidades y el comercio ambulante”, 
valoró al respecto el capitán Vergara. 

En cuanto al sentir de la población 
ovallina, el subcomisario destacó que 
“la gente de una u otra forma agradece 
la preocupación y la intensificación 
de nuestras labores en estos periodos 
con gran afluencia de personas. Por 
eso podemos decir que el balance es 
positivo, en razón de la efectividad 
que tuvo Carabineros de Chile en los 
servicios implementados, sacando 
de circulación a personas con orden 
de detención vigente”.

SERVICIO EN LOS PRÓXIMOS DÍAS
Durante este lunes 25 de diciembre 

las calles de Ovalle lucían principal-
mente vacías, en un feriado que le 
permitió a los ovallinos y ovallinas 
descansar en sus casas, en compañía 
de sus familias. 

No obstante, dentro de los próximos 
días se espera una nueva aglomeración 
de personas en las calles céntricas 
de la ciudad, preparando lo que será 
la celebración de Año Nuevo. 

Por esta razón, el plan Navidad 
Segura y sus labores intensificadas se 
mantendrán hasta el 31 de diciembre, 
“nuestro despliegue focalizado se 
prolongará hasta el Año Nuevo, todas 
estas fechas requieren un mayor 
despliegue policial”, indicó el capitán 
Andrés Vergara.

Para cerrar, el subcomisario des-
tacó la labor que cumple la propia 
ciudadanía, ya que depende de todos 
y todas que estas fechas puedan 
desarrollarse sin mayores inconve-
nientes, “la seguridad la hacemos 
todos, es por eso que la población 
puede aportar con denuncias o con 
información, todo eso aumentará la 
sensación de seguridad, y nos dará 

una comuna más tranquila para todos 
los vecinos y vecinas de la comuna 
de Ovalle”, apuntó. 

“CON RESPECTO AL 
PERIODO NAVIDEÑO, 
CARABINEROS IMPLEMENTÓ 
UN OPERATIVO ESPECIAL 
PARA INTENSIFICAR 
LAS FISCALIZACIONES 
EN TERRENO, ASÍ COMO 
TAMBIÉN FORTALECER 
LA PRESENCIA DEL PLAN 
CUADRANTE”

ANDRÉS VERGARA

CAPITÁN DE CARABINEROS DE OVALLE
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Ovalle se llena de risas y alegría con 
primer Show de Comedia local 

INICIATIVA DE LOS HUMORISTAS LOCALES 

El Quijote Restobar albergó 
este inédito espectáculo que 
reunió el Stand up Comedy y 
la música en vivo. Estuvieron 
presentes El Nicovid, 
DiganmePaul, AtitefaltaJodo y 
Mauro Sewell.

Risas y más risas. Carcajadas por 
montón y mucha entretención. Esto 
fue lo que se vivió durante este fin de 
semana en “El Quijote Restobar”, lugar 
donde se realizó el primer encuentro 
de comedia que reunió a diversos 
artistas locales.

A cargo de la producción del Colectivo 
“LaQueson”, tres comediantes dieron 
vida a un inédito show de Stand Up 
Comedy, ambientado en la Fiestas 
Navideñas. Disfrazados de renos y 
Santa Claus, los comediantes hicieron 
reír al público. 

Los Standaperos locales @Elnicovid, 
@DiganmePaul, más el representante 
de La Serena @Atitefaltajodo, todos 

EQuiPo EL oVaLLino
Ovalle

El colectivo “LaQueson” es un grupo de artistas locales que desde hace un par de meses están 
incursionando en la comedia.

CEDIDA

partes del circuito @Cuartacomedia, 
animaron el espectáculo que además 
incluyó música en vivo a cargo de @
Maurosewell.

“Estamos muy felices porque abrimos 
un espacio para la comedia regional 
a pura autogestión. A Ovalle le falta 
reírse y qué mejor que sean los artistas 
locales los que puedan ofrecer está 
posibilidad”, señaló Nicovid.

Por su parte, DiganmePaul manifestó 

que “agradecemos mucho al Bar El 
Quijote por creer en nosotros, lo que 
más cuesta en Ovalle es que los bares 
y restobares locales den espacios a 
los artistas locales. Ahora queremos 
seguir produciendo más eventos 
porque en el tiempo en que vivimos 
es muy necesario poder reír”.

Cabe señalar que este primer es-

pectáculo significa la apertura de 
la escena de comedia en la capital 
limarina, abierta a todas las personas 
que deseen atreverse a incursionar 
en la comedia.

El colectivo “LaQueson” es un grupo 
de artistas locales que desde hace un 
par de meses están incursionando en 
la comedia.

“ESTAMOS MUY FELICES 
PORQUE ABRIMOS UN 
ESPACIO PARA LA COMEDIA 
REGIONAL A PURA 
AUTOGESTIÓN. A OVALLE 
LE FALTA REÍRSE Y QUÉ 
MEJOR QUE SEAN LOS 
ARTISTAS LOCALES LOS 
QUE PUEDAN OFRECER 
ESTÁ POSIBILIDAD”

NICOVID
HUMORISTA OVALLINO 
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Bomberos de Ovalle retoman 
su tradicional caravana navideña 

PARTICIPARON CERCA DE 100 NIÑOS Y NIÑAS 

Reconocidos personajes animados acompañaron al Viejito Pascuero en el recorrido. Payasos fueron parte de la caravana navideña organizada por Bomberos de Ovalle. 
LUCIANO ALDAYLUCIANO ALDAY

Si bien es cierto, las 
compañías habían realizado 
sus respectivos encuentros, 
hay que destacar que el 
Cuerpo de Bomberos de Ovalle 
no desarrollaba esta masiva 
y tradicional actividad desde 
2019.

Una de las tradiciones navideñas 
interrumpidas por la pandemia en 
Ovalle, era la caravana organizada 
por bomberos en cada tarde del 25 
de diciembre. 

En 2022 se pensaba retomar esta 
tradicional actividad, pero el repentino 
deceso de un voluntario provocó que 
una vez más se postergara la familiar 
jornada. 

Finalmente, en este 2023 el Cuerpo 
de Bomberos de Ovalle pudo retomar 
esta tradición, con la participación de 
cerca de 100 niños y niñas, quienes 
junto a sus familias pudieron reco-
rrer las principales poblaciones de 
la comuna. 

“Esta es una fiesta tradicional de los 
bomberos de Ovalle, pero en 2020 
se suspendió por la pandemia. El año 
pasado la íbamos a realizar, pero justo 
falleció un bombero insigne de nuestro 

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle

Las familias ovallinas que paseaban por la plaza de armas, celebraron el paso de la caravana. 

LUCIANO ALDAY

cuerpo, y por eso no se pudo hacer. 
Gracias a Dios pudimos retomar esta 
iniciativa que es para todos nuestros 
hijos y familiares”, señaló al respecto 
el comandante de Bomberos de Ovalle, 
Segundo Ossandón.  

La autoridad bomberil destaca “en 
2019 fue la última vez que hicimos 
esta actividad. Si bien las compañías 
de los cuarteles en los días anteriores 
salen a repartir regalos a sus hijos, 
pero esa es una actividad que es por 
compañía, en cambio esta actividad 

como Cuerpo de Bomberos no la 
realizábamos del 2019, que fue la 
última vez que la realizamos” 

De esta manera, pasadas las 18:00 
hrs de este lunes 25 de diciembre 
se dio inicio a la caravana navideña, 
la cual incluyó entrega de dulces a 
niños, niñas y sus familias que se 
encontraban con este espectáculo 
en el camino. 

El recorrido incluyó calle Socos, 
avenida La Feria, población 21 de 
Mayo, Villa Los Naranjos, población 8 

de Julio, población Limarí, El Mirador, 
Villa Las Américas, José Tomás Ovalle, 
Villa El Portal y población Fray Jorge. 

MENSAJE PARA LA COMUNIDAD
Para cerrar esta nota periodística, 

el comandante Segundo Ossandón 
envía un mensaje para la población 
ovallina, “desearle a toda nuestra 
comunidad una feliz Navidad, así 
como también un feliz Año Nuevo. 
Les pedimos también que tengan los 
cuidados correspondientes en estas 
celebraciones, para que no ocurra 
ningún tipo de desgracia”, concluyó. 

“ESTA ES UNA FIESTA 
TRADICIONAL DE LOS 
BOMBEROS DE OVALLE, 
PERO EN 2020 SE 
SUSPENDIÓ POR LA 
PANDEMIA. GRACIAS A DIOS 
PUDIMOS RETOMAR ESTA 
INICIATIVA QUE ES PARA 
TODOS NUESTROS HIJOS Y 
FAMILIARES”

SEGUNDO OSSANDÓN
COMANDANTE DE BOMBEROS DE OVALLE 
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“Quiero competir 
por el cargo de 

gobernador regional”

Rubén Quezada, ex delegado pResidencial 

al día siguiente que presentó su re-
nuncia y dejó la delegación Regional, 
Rubén Quezada, médico de profesión 
y ex delegado presidencial en la zona, 
volvió a lo que estaba haciendo en su 
mismo box, con el auto que tiene y sus 
pacientes. “Vuelvo a lo mío”, confesó. 

- Entonces, todo este tiempo fuera 
del gobierno se ha estado dedicando 
al ejercicio de su profesión. 

“estoy trabajando media jornada en 
el servicio de salud, en la comuna de 
coquimbo, y al dejar la delegación 
presidencial me dediqué a hacer 
varias cosas que habían quedado 
pendientes que tuve que postergar 
para asumir la responsabilidad que 
me encomendó el presidente en la 
región, como la atención clínica de 
pacientes, mi rol como académico 
en la universidad católica del norte, 
completar mi certificación como es-
pecialista en medicina familiar, que 
fue lo que mantuvo estos dos meses 
abocado en esa materia para poder 
terminar de rendir los exámenes”.

- La gente que lo ve de vuelta, 
¿qué le dice?

“es divertido ya que se alegran. 
algunos me dicen que yo era el que salía 
en el televisión, otros me conocieron 
previo a entrar al cargo, mientras era 
delegado y ahora de vuelta. entonces, 
ha sido como un acompañamiento 
mutuo en este proceso. Ha sido bien 
linda esa transición”.      

- ¿Cuáles fueron sus motivaciones 
para dar un paso al costado de la 
delegación?

“dejé la delegación presidencial 
porque quiero competir por el cargo 
de gobernador regional, y 
la ley me exigía renunciar 
un año antes de las elec-
ciones. esa es mi intención 
y mi disposición. se lo he 
planteado a los partidos 
que estoy disponible, por-
que esa es mi intención”. 

- En el momento en que 
dijo que iba a renunciar 
al cargo, me imagino que lo habló 
con el Presidente. ¿Qué le dijo?

“Fue una conversación que no surgió 
de la noche a la mañana, fue algo tra-
bajado hace tiempo pero obviamente 
no de manera pública por todo lo que 
eso puede generar. era una delegación 
que se encontraba bien evaluada por 
parte del gobierno. de hecho fue la 
primera región que visitó el presidente 
y pudo venir unos días antes que me 
retirara del cargo, donde estuvimos 
conversando la situación y agradezco 
la confianza que puso en mi para 
trabajar cosas muy importantes y 
necesarias, como la crisis hídrica en 
donde se habilitó al Mop para que 
pueda construir desaladoras. También 
generamos un abordaje de la región 
desde nuestras particularidades, que 
fue importante, junto con resolver 
muchos problemas que llevan mu-
cho tiempo. estoy agradecido de la 

confianza del presidente”. 
- ¿Cómo están las conversacio-

nes con los partidos políticos para 
una eventual primaria? Porque el 
bloque es amplio, considerando al 
Socialismo Democrático y Apruebo 
Dignidad.

“en mi último día en el cargo planteé 
que estoy disponible para contri-
buir a los consensos que permitan 
que exista una candidatura lo más 
amplia posible y que no represente 
solamente a un sector, sino que nos 
permita ampliar incluso más allá de 
las fronteras que tiene el gobierno, 
porque es necesario dar más garantías 
a la mayor cantidad de personas de 
que la Región de coquimbo pueda 
enfrentar sus dificultades con la 
visión de todos los sectores”.

- A modo de balance, como de-
legado, ¿cuales fueron las cosas 
más difíciles que le tocó enfrentar?

“lo más difícil, que creo que no 
es sólo de la delegación sino de la 
política actual, es poder anteponer 
las necesidades y las urgencias a lo 
que es el rédito político inmediato de 
una buena cuña. Muchas veces, las 
autoridades y los políticos en general 
nos vemos tentados a dar una gran 
cuña pero muchas veces eso no se 
condice con el trabajo real que hay 
que hacer y eso fue lo que tratamos 
de imponer con sensatez y trabajo y 
estar donde se debía”.

- ¿Cómo vio la llegada de Galo 
Luna a Delegación Regional?

“Tuve la oportunidad de trabajar 
con galo cuando él estaba como 

delegado presidencial en limarí. es 
un hombre muy trabajador, es serio 
y responsable y sin duda creo que la 
región está en buenas manos para 
poder continuar con el programa de 
gobierno que tenemos a nivel nacional 
y regional”.

- Ahora, post plebiscito, a su juicio, 
¿cuales deberían ser las urgencias 
que debería abordar el Gobierno? 

“las prioridades están claras y lo que 
debe hacerse es resolverlas, ya que 
vemos que todos están de acuerdo 
con que hay que mejorar las pensiones. 
pero existe una oposición que sigue 
buscando excusas para no hacerse 
cargo de esas prioridades, donde 
tenemos una serie de reformas a nivel 
legislativo para mejorar la seguridad 
y la oposición sigue presentando 
excusas para no aprobarlas. Frente 
a un mensaje tan claro que se dio a 
nivel nacional, en particular en esta 
región, esperaría que en vez de perder 
el tiempo, por ejemplo en acusaciones 
constitucionales o buscando donde 
generar polémicas, todas las auto-
ridades deberían ponerse a trabajar 

en esas urgencias”. 
- ¿Cómo ha visto la 

situación de la gober-
nadora regional Krist 
Naranjo? 

“Todos tenemos claro 
lo que pasa y lo que no 
pasa con Krist naranjo. 
es algo que más allá de 
ahondar en el análisis, 

tiene que hacernos ver y pensar en 
cómo vamos a sortear esto, porque 
siguen existiendo las mismas dificul-
tades en escasez hídrica, reactivación 
económica y necesitamos que todos 
se pongan las pilas para trabajar”.

- Respecto a la realidad regio-
nal, ¿qué proyecto le gustaría ver 
ejecutado?

“debemos sacar adelante al menos 
la estructuración hídrica, lo que tiene 
que ver con la planta desaladora, y 
cómo se organizan las ayudas de 
emergencia, porque hasta ahora han 
estado desordenadas y poco estruc-
turadas para que se puedan planificar. 
También hay que seguir avanzando 
en el combate al narcotráfico y, en 
salud, está no solo la construcción 
del hospital sino que la formación de 
especialistas, que es donde tenemos 
un grave problema, que es, creo, algo 
prioritario”.

En conversación Diario El Día, el otrora representante del Presidente en la 
zona, contó detalles de su salida del cargo a fines de octubre, confirmando su 
intención de poder competir en la elección de gobernador regional. En cuanto 
a su etapa actual, explicó que se encuentra trabajando en el programa PRAIS, 

ejerciendo su profesión de médico.

Debemos sacar 
aDelante al menos la 
estructuración híDrica, 
lo que tiene que ver con 
la planta DesalaDora y 
cómo se organizan las 
ayuDas De emergencia”

Franco riveros B.
La Serena
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Ofician al GORE para inyectar recursos 
urgentes a la pequeña minería

pRoceso Ha deMoRado Más de 10 Meses 

Un llamado de urgencia hizo la seremi de minería para 
que la gobernadora Krist Naranjo firme, antes del 31 de 
diciembre, los recursos de este FNDR. De lo contrario 

asegura, dicho rubro se quedaría sin fondos.

Quedan pocos días para que termi-
ne el año y los pequeños mineros no 
tienen los recursos suficientes para 
continuar con su labor ancestral el 
próximo año. 

en concreto, necesitan más de mil 
millones de pesos y sólo se necesita la 
firma de la gobernadora Krist naranjo 
para que el proyecto FndR continúe 
el año 2024. 

al respecto, la diputada carolina 
Tello ofició a la gobernación para 
apurar el trámite y no desaparez-
ca la actividad minera artesanal. 
de hecho, la contraloría ya se pronunció 
a principios de este mes de diciembre y 
autorizó los fondos indicando que no hay 
ningún impedimento para obtenerlos. 
“se está aún a la espera de la firma 
y entrega por parte del área jurídica 
del goRe, en un proceso que ha de-
morado más de 10 meses y que tiene 
sin recursos para  2024 al día de hoy 
a la cartera que desarrolla un trabajo 
esencial con la pequeña minería de la 
región y cuyo plazo límite es el 31 de 
diciembre. Hemos trabajado fuertemen-
te con la seremi en esta situación, en 
que lamentablemente, hemos oficiado 
al goRe en más de una oportunidad 
para solicitar que se agilice el conve-
nio. inclusive hemos presentado un 
proyecto de resolución solicitando al 
gobierno adoptar medidas frente a la 
falta de claridad en el financiamiento 
a la pequeña minería por parte del 
goRe, pues sabemos que es un pro-
blema crítico”, afirmó la parlamentaria.  
Tello agregó que “las y los pequeños 
mineros necesitan trabajar bajo me-
didas de seguridad, certificación y no 
pueden seguir esperando. oficiaremos 
nuevamente a la gobernadora pues los 
plazos apremian en extremo y espe-
ramos tener una solución inmediata”. 
por su parte, la seremi de Minería, 

constanza espinoza, subrayó que 
“somos una región minera y ha sido 
nuestra prioridad el proteger y fo-

mentar la minería artesanal, ya que 
es la riqueza cultural propia de nues-
tra región. debemos tener presente 

que, tenemos casi 4.000 faenas, la 
gran mayoría de minería artesanal, 
quienes viven y trabajan en condi-
ciones muy precarias, al estar casi 
un 90% irregulares. es por esto que 
necesitan el apoyo para un trabajo 
regularizado y más seguro. como 
seremi de minería, nos financiamos 
casi 100% con fondos del gobierno 
regional, por medio del  FndR. si bien 
valoramos y agradecemos el trabajo 
por parte del gobierno regional, aún 
no llegamos a la meta, aún nos deben 
enviar el convenio para que sea firma-
do por la subsecretaría y luego por la 
gobernadora. se debe tener presente 
que debe ser firmado antes del 31 de 
diciembre, de lo contrario pasará a la 
glosa del próximo año y nuevamente 
las y los mineros de la región no ten-
drán el apoyo”, aseguró la autoridad. 
es por ello que la seremi espera que 
la gobernadora cumpla con su com-
promiso de firmar este FndR antes 
de que el año llegue a su término. 
“el 50% de estos recursos será para 
reabrir las oficinas provinciales con 
el objetivo de regularizar faenas y 
asistir técnica y jurídicamente a los 
mineros artesanales, mientras que el 
otro 50% estará directamente des-
tinado al apoyo en minas y plantas 
potenciando la seguridad y la pro-
ducción. no debemos olvidar que las 
y los mineros artesanales de nuestra 
región necesitan con urgencia estos 
recursos”, puntualizó. 
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Autoridades regionales solicitan que la gobernadora acelere la firma del FNDR. 
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Pulmón verde para Combarbalá: realizan entrega 
del nuevo Parque Natural para la comuna

CON MÚLTIPLES ÁRBOLES NATIVOS 

Gracias al esfuerzo conjunto de la Corporación Nacional Forestal 
(CONAF), el Servicio de Salud Coquimbo, a través del Hospital 
de Combarbalá, el municipio y la Escuela América, hoy es 
posible contar con un espacio que alberga una diversidad 
tremendamente rica para el sector.

Algarrobos, Quillayes y Carbonillos 
son solo algunos de los árboles na-
tivos que forman parte del nuevo y 
flamante Parque Natural Combarbalá, 
un espacio que este mes de diciembre 
fue entregado de forma oficial por 
la Corporación Nacional Forestal 
(CONAF), para promover el bienes-
tar y mejorar la calidad de vida de 
los habitantes de la comuna y sus 
alrededores.  

Todo comenzó hace un tiempo atrás, 
gracias a los programas de emer-
gencia de CONAF, quienes iniciaron 
un trabajo para restituir, limpiar y 
asear un sector aledaño al Hospital 
de Combarbalá, espacio donde se 
construyeron senderos, realizaron 
podas sanitarias, plantaron árboles 
y se aumentó la riqueza de especies.

Ernesto Flores, jefe provincial de 
la CONAF de Limarí, explica que el 
objetivo era intervenir un espacio 
con potencial de uso, desde el punto 
de vista del arbolado, y enriquecerlo 
para el beneficio de la comunidad. 

“Se plantaron principalmente árboles 
nativos, como Algarrobos, que es una 
de las especies emblemáticas de la 
Provincia del Limarí, y que destaca-
mos mucho por las características y 
los beneficios que otorga a las per-
sonas y a la fauna nativa. También 
tenemos Quillay, porque Combarbalá 
es la comuna donde se da en forma 
natural lo más al norte posible del 
país, y otras especies. Teniendo en 
cuenta la formación vegetacional 
del parque, es un bosque nativo de 
preservación, eso es lo relevante. 
No es un lugar que intervenimos, 
sino que ya contaba con una capa 
vegetacional”, explicó.

EDUCACIÓN AMBIENTAL 
El Parque Natural Combarbalá es 

fruto del trabajo colaborativo en-
tre la CONAF, el Servicio de Salud 
Coquimbo, a través del Hospital de 
Combarbalá, la Municipalidad de 
Combarbalá y la Escuela América, 
donde estudiantes de sexto básico 
realizaron una “plantación partici-
pativa” en el lugar, demostrando su 
compromiso con el medioambiente. 

“La participación de la escuela era 
fundamental, porque es uno de los 
pilares que tienen que ver con este 
programa y la educación ambiental, 
cómo vamos a ir enseñando a las 
nuevas generaciones la importancia de 
mantener la vegetación y disfrutar de 
ella y sus beneficios. Ellos buscaban 
limpiar, pero después cuando hicieron 
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El Parque Natural Combarbalá cuenta con árboles nativos como Algarrobos, Quillayes y Carbonillos CEDIDA

la plantación participativa, tiene que 
ver con un legado. Cuando planto 
un árbol estoy dejando un legado 
para las futuras generaciones. (…) 
Lo importante es que la comunidad 
se involucre y cuide el lugar, que lo 
sientan propio, y es que en realidad 
es de ellos, el parque es de la co-
munidad de Combarbalá y eso es lo 
importante, que lo sientan así para 
que lo cuiden en el futuro”, agregó el 
jefe provincial de la CONAF de Limarí.

UN PULMÓN VERDE DE FLORA 
NATIVA

Este nuevo y refrescante entorno 
natural ya está disponible para el 
disfrute de la comunidad, albergando 
una diversidad tremendamente rica 
para el sector. A la entrega oficial del 
espacio llegó Soledad Hormazábal, 
jefa del Departamento Provincial de 
Salud del Limarí, quien realizó un 
recorrido por el lugar, valorando su 
implementación.

“Como Servicio de Salud Coquimbo 
estamos muy contentos de estar 

presenciando la apertura de este 
nuevo parque hacia la comunidad, un 
trabajo colaborativo entre la munici-
palidad, el Hospital de Combarbalá y 
obviamente la CONAF. Agradecidos 
por esta iniciativa que apertura la 
posibilidad de que las familias, y los 
mismos funcionarios del hospital, 
puedan compartir este espacio y 
disfrutar de este lugar, además de 
preservar tantas especies nativas 
que hoy pudimos ver en este nuevo 
parque”, señaló.

El alcalde de la comuna de 
Combarbalá, Pedro Castillo, tam-
bién visitó el lugar y recorrió el nuevo 
espacio natural, destacando que 
como municipio buscarán ampliar la 
iluminación para que la comunidad 
pueda aprovecharlo durante gran 
parte del día.

“El personal contratado por CONAF 
ha hecho una gran mantención, una 
poda sanitaria, ha recuperado sende-
ros, limpiado espacios, y hoy entrega 
a la comunidad un remozado bosque 
urbano con las características que son 
específicas del clima acá en la zona 

centro norte del país. Así que estamos 
muy contentos por este trabajo, por 
este esfuerzo colectivo y por cierto 
el compromiso de la municipalidad 
de seguir colaborando, primero con 
aumento del mobiliario y también 
con el aumento de la cobertura de 
iluminación, que permita por un 
lado la actividad y la vida silvestre, 
pero también la seguridad de las 
personas que puedan venir durante 
la tarde noche a este importante 
sector”, indicó.

Quien también se mostró conten-
to fue el director del Hospital de 
Combarbalá, Carlos Barraza, des-
tacando que esta iniciativa es algo 
que los habitantes añoraban hace 
bastante tiempo. 

“Estamos felices de que se haya 
concretado este proyecto. La verdad 
es que la comunidad desde hace 
muchos años, probablemente desde 
que tengo memoria, que tenía el 
sueño de generar un espacio acá, 
y que ahora se haya dado, estamos 
todos felices. Vamos a tener un 
pulmón verde en nuestra ciudad, un 
pulmón de flora nativa, de flora de 
preservación, por lo tanto es súper 
importante mantenerlo. Sabemos que 
salud no es solo entregar un medi-
camento, es un tema comunitario, y 
esto nos puede ayudar en temas de 
salud mental, así que estamos súper 
contentos, ojalá la gente se eduque 
para cuidar y preservar los espacios 
naturales que tenemos”, cerró.
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